
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第 2 回 つばめ若者会議 

【第 2 回つばめ若者会議】が開催されました！ 

今回も燕の次世代を担う若者が 42 名集結！第 2 回は、【課題の本質をつかむ】というテーマで、白熱した議論が展開されました！！ 

 

■当日のプログラム内容 

 ・オープニング 
 ・つばめ若者会議の目的 
 ・クイズ：燕トリビアクイズ 
 ・視察とヒアリング結果 
 ・時代潮流と人口減少社会 
 ・ワークショップ 
 ・発表 
 ・クロージング 

開催日時 2013/8/7 19:00~21:30 

開催場所 燕市役所会議室 

参 加 者 42 名 

 

ニュースレター02 

このニュースレターについて つばめ若者会議の運営を行っている、事務局で作成しています。 

ワークショップでの話し合いの様子をお伝えするものです。 

つばめ若者会議に関する問い合わせ先 

燕市地域振興課 担当 河合 

 

TEL 0256-77-8361 ／ FAX 0256-77-8306 

E-mail takeshi_kawai@city.tsubame.niigata.jp 

ワークショップの内容  課題の本質をつかむ テーマ 

「名前」「所属」「読んだ本」「誯題のキー

ワード」を A3 の紙一枚にそれぞれ 4 つマ

スをつくって、書いてもらいました。それ

を用いて、自己紹介を兼ねて、読んできた

本や調べてきた誯題についてテーブル毎

に各自 2 分で発表をしてもらいました。本

が途中までしか読めなかった人、読んだ本

をたくさん持ってきた人、「夏休みの宿題

を思い出した」という声も出ました。各テ

ーブル楽しげな雰囲気で、宿題の発表が行

われました。 

宿題の発表   studio-L 岡崎さん 

 

 

■当日のプログラム内容 

 ・オープニング 
 ・前回の振り返り、宿題発表 
 ・レクチャー「未来を変える人になる！」 
  -課題発見能力と課題解決能力 

 ・テーブルワーク「課題の本質をつかむ」 
  -オープンスペーステクノロジーについて 

 -7 つの課題の抽出 
 ・発表 
 ・クロージング 

前回からの宿題は、誯題図書の読書と、「燕の誯題」に

ついての資料を持ってくることでした。燕の将来を考え

るうえで、まずは燕の誯題を掘り下げることを、今日の

若者会議で体験したいと思います。前回とは違ったグル

ープワークの手法で、燕の誯題について議論していただ

きます。今回も楽しんでプログラムを進めていきましょ

う。よろしくお願いします。 

オープニング          燕市地域振興課 

第1回若者会議のテーマは「どんな若者会議にしたいのか？」

でした。まず、若者会議の目的、燕に関するトリビアクイズ

があり、次に時代潮流、テーブルワークの基本ルールなどを

説明しました。プログラムの後半では、「どんな若者会議に

したいか？」というテーマで、メンバー中から立候補しても

らったファシリテーターさんが中心となって、8 つのテーブ

ルで議論しました。 

 

前回の振り返り         studio-L 醍醐さん 

 



  

「燕市の課題」について、4 名のメンバーか

ら発表がありました。健康づくり課の宮島さ

んから「元気磨きたい」での元気づくり活動、

燕市社協の車田さんから「コミュニティソー

シャルワーカ－」のポイント付不活動、生活

環境課の今井さんから「燕市における公共交

通」の予約制乗合ワゴンのきららん号、商工

振興課の須貝さんから「中心市街地問題」の

商店街での課題と計画されている活性化施策

やイベント、それぞれのテーマについて、よ

り具体的な課題と取組について説明してもら

いました。 

課題発見、解決能力について説明がありまし

た。まず、課題発見するには、何事にも好奇

心を持ち、課題の本質を捉える能力（トヨタ

の改善活動などの「なぜを 5 回唱える」）が欠

かせない。また、課題解決するには、事例収

集をして良い事例を見つけ、燕で実現できる

内容をわかることが大事というお話がありま

した。そして、未来を変える人の特徴として、

プランドハプンスタンス理論の紹介がありま

した。人は好奇心、持続性、楽観性、冒険心、

柔軟性を意識して活動していると良い偶然を

得てチャンスが増えるという理論でした。 

次回の若者会議までの宿題！！ 

・燕の魅力、地域資源を探す 

・人、モノ、コト、風景の写真 

燕市の課題と取組 未来を変える人になる！ 各テーマの課題内容（大洋紙） 

 

ものづくり ホスト役：小山 雅由さん 

メンバー： 
小杉沙織、渡辺和也、
丸山大輔、車田圭、本
宮宏美、吉田有香、渡
辺順子、斉藤優介、長
島謙太 

開催日時：2013 年 9 月 4 日（水） 

会場：燕市役所 1 階 つばめホール 

保育ルーム：燕市役所 2 階会議室 201 

「燕の課題」について議論するにあたり、オ

ープンスペーステクノロジー（以下 OST）と

いうテーブルワーク手法を用いました。 

・語りたい課題を 7 つ設定する 

・興味のある課題のテーブルに参加する 

・自分の名前、意見を大洋紙に書く 

・テーブル間の移動は自由 

語りたい課題は、メンバーから手を挙げても

らいました。「観光」「交通」「中心市街地」「子 

育て」「つながり」「ものづくり」「農業」の 7

つの課題が出され、各テーブルのホスト役が

決まりました。 

 

ホスト役の発表 課題を語り合うルール 

プログラムの最後に、7 つの課題のホスト役

から発表がありました。自分が話し合いたい

課題を掲げたホスト役とあって、各自が自分

の言葉で熱く語りました。また、50 分の議論

の時間では短いと感じたメンバーも多かった

ようで、OST での議論を引き続き facebook

のグループページ上で展開することが提案さ

れました。当日参加できなかった人や、全て

のテーブルを回れなかった人のためにも、各

テーブルで作成した大洋紙を facebook に掲

載し、引き続き「燕の課題」について議論を

行うことになりました！ 

二国 愛子さん 

 

小山 雅由さん 

 宿  題 次回予定 

400 年の歴史がある（➜洪水多発➜農業出
来ない➜生きるために始まった）／PR 丌
足（➜自分で気づいていない）／後継者丌
足（➜家族で営んでいる、泥臭いイメージ）
／勝ち組と負け組に分かれている／商品
価格が高い（➜労働単価が高い？） 

観光 ホスト役：佐藤 貴美子さん 

メンバー： 
土田陽子、須貝智、
斉藤優介、星野明日
香、永井裕子、栁田
友紀恵、樋口勲、本
宮宏美 

若者への魅力ある場所が少ない（➜誮にど
う伝えるのか？）／ウリがない（➜あるで
しょ？知らない）／何のための観光？／旅
行に行こうと思わない／合併すると資源
減る／単独でなくコラボ（➜広域でつなが
れる）／中途半端／定住しない 

交通 ホスト役：熊木 俊耶さん 

メンバー： 
車田圭、佐野大輔、小
林京子、栁田友紀恵、
樋口勲、吉田英樹、滝
田司 

公共交通（電車・バス）が丌便／公共交通
の土日運行が少ない➜観光客に優しくな
い）／ターミナルがない（➜乗り継ぎが面
倒）／歩道が足りない／自転車が運転しづ
らい道路／やひこ線の終電が早すぎる／
分水～吉田の電車本数が少ない 

中心市街地 ホスト役：山崎 樹さん 

メンバー： 
宮島沙友里、捧美佳、
高野良介、坂下真実、
山屋雄輔、斉藤優介、
星野明日香 

中心市街地ってどこなの？（➜人が集まる
ところ）／スプラウトがダサい／一方通行
が多い／商店街が衰退／スワロー号が商
店街を通らない／若い人が来る店がない
（➜もう店を辞めようとしている人が多
い）／おしゃれな店が欲しい 

子育て ホスト役：二国 愛子さん 

メンバー： 
平出明彦、有迫恵子、
長島謙太、深海寛子、
吉田有香、中村清子、
土田陽子、斉藤優介、
星野明日香 

子育てが大変（➜コミュニティが必要）／
市が、住民が子どもへの投資が少ない／仕
事と子育ての両立（➜仕事をしないと生活
が苦しい）／自分という人間がわかってい
ない／丌安が多い／勉強ばっかり／本当
の豊かさとは何か？／余裕がない 

つながり ホスト役：稲田 泰紀さん 

メンバー： 
丸山大輔、三鍋尚子、
渡辺順子、有迫恵子、
田辺藍子、斉藤優介、
土田陽子、稲葉佳起 

40 代－50 代の男性のつながりない（➜職
場でのつながりしかない）／直接会って話
すという機会がない（➜過疎の方がアナロ
グでつながっている➜都会はつながりに
くい）／ネット飲み会（➜コミュニケーシ
ョン能力の低下）／しがらみ 

農業 ホスト役：樋浦 幸彦さん 

メンバー： 
吉川智恵、前山直人、
斎藤裕志、石村由紀、
大竹真>代、渡邉和也、
車田圭、加藤景子 

情報発信丌足／親が「農」をよく言わない
／地元農産物を買う所がない（➜食べる所
がない）／作り手の気合い丌足／燕市の特
産品はない／担い手問題／農地が限られ
ている／自然に触れる環境が少ない／行
政の取組み丌足（➜やって終わり） 

熊木 俊耶さん 

 

山崎 樹さん 

 

稲田 泰紀さん 

 

佐藤 貴美子さん 

 

樋浦 幸彦さん 

 

各テーブルのファシリテーター 

 

各
テ
ー
ブ
ル
の
ホ
ス
ト
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観光     :土田陽子さん 
交通     :滝田司さん 
中心市街地 :宮島沙友里さん 
子育て    :二国愛子さん 
つながり   :岡崎エミさん 
ものづくり :小杉沙織さん 
農業     :加藤景子さん 

感想 studio-L 醍醐さんより 

 皆さん、短い時間の中、活発に意見交換をし
ていただきました。ホスト役の皆さん、各テ
ーブルでのコーディネート、発表お疲れ様で
した。各誯題に対して、非常にいいところま
で掘り下げられているなと思いました。た
だ、全体的に意見交換の時間が短かったの
で、議論の続きの場を設ける事にしました。 
各テーブルの大洋紙を facebook 上に掲載
し、見て回れなかったテーマの内容なども参
照して、議論の続きをネット上でしていきま
しょう。この後も、つばめ若者会議版 OST

は続きます！！より良い燕市になるように、
一緒に作っていきましょう！ 

車田 圭さん 

 


